

## PRECIO DE SUSCRICION.

En Salamanca, un mes..... 5 rs.  
 Un trimestre..... 14 id.  
 Fuera de Salamanca, un trimestre.. 17 id.

## ADELANTE,

PERIÓDICO LITERARIO, DE NOTICIAS É INTERESES MATERIALES.

REDACCION Y ADMINISTRACION, CALLE DE LA RUA, NUM. 4.

Inserta anuncios, gratis por una vez, á los suscritores, las demas y á los que no lo sean, á precios convencionales.

## UTILIDADES DEL VIDRIO Y SU DESCUBRIMIENTO.

La mayor parte de los descubrimientos en las ciencias y en las artes son debidos á la casualidad; y el motivo que ha retardado su perfeccion, ha sido la falta de recompensas proporcionadas al mérito y trabajos de aquellos hombres que consagraron su vida al estudio de la verdad y en provecho de sus hermanos. Muchos de los dedicados con asiduidad y constancia al perfeccionamiento de ciertas industrias y aun de las ciencias mismas, han sufrido persecuciones, vejámenes y aun la misma muerte por haber tenido la felicidad de encontrar un secreto desconocido á los demás. De estos tenemos infinitos ejemplos en la historia, y de los referentes al asunto de que vamos á ocuparnos se referirán mas adelante, cuando llegue la ocasion.

El vidrio es una sustancia mas ó menos trasparente, colorada ó sin color, brillante, fragil, lisa cuando se rompe, producida por la fusion de piedras ó tierras vitrificales, con la ayuda de sustancias salinas alcalinas.

Este descubrimiento es uno de los mas bellos presentes que la naturaleza ha proporcionado al hombre. Con él nos abastecemos de vasos y utensilios los mas limpios, los mas cómodos y los mas agradables. Con él nos procuramos los medios de ponernos al abrigo de las injurias del aire. La conservacion de una multitud de licores preciosos es debida á él unicamente. Con su auxilio remediamos los defectos de nuestra vista, y reparamos los males causados en ella por los años y el trabajo.

La astronomía le debe sus mas grandes progresos.

El uso de los grandes anteojos ha perfeccionado el conocimiento del cielo, descubriendo nuevas estrellas, y otras muchas cosas desconocidas de los antiguos. Son útiles además para la navegacion, para la guerra y en todos los casos en que la vista natural no puede percibir los objetos por demasiado distantes. Por medio de una composicion en la que el vidrio se mezcla con ciertas sustancias metálicas, se alargan mas los ojos de los lentes sin descomponer la luz, ni producir iris, como lo hacen los vidrios ordinarios.

La física experimental no debe merecer á la invencion del vidrio. Sin este arte, puede ser que se ignorasen todavia una infinidad de bellos fenómenos, tales, como la descomposicion de la luz, que se verifica haciéndola pasar por un vidrio triangular llamado *prisma* y su recomposicion, reuniendo los mismos rayos simples por medio de un lente.

Se ignorarían tambien los fenómenos de las esperiencias que se hacen en el tubo, las de la óptica, catóptica y dióptica; así como la existencia de una multitud de insectos que no podemos observar sinó con ayuda del microscopio.

La electricidad y los mas bellos fenómenos que la acompañan deben mucho al arte prodigioso de la vidriería para el decorado de nuestras habitaciones? La química

misma nos presenta objetos sin límites, extraídos de esta materia preciosa, con que abastece á la sociedad. No concluiríamos nunca de enumerar una por una, las artes que han brotado de este prodigioso invento, si esa fuera nuestra intencion.

La invencion de esta sustancia es muy antigua. Plinio, libro 36, capítulo 26, refiere sobre este particular algunos datos, que si son verdaderos, hace ver que fué debida á la casualidad, como tantos otros. Dice: que ciertos habitantes de las costas de Fenicia se servian en sus hogares de masas de nitro en lugar de canchillos ó trévedes para sostener los calderos en que preparaban sus alimentos. La violencia del fuego y el contacto con los carbones, inflamaron el nitro, que derretido, se convino con la arena produciendo el vidrio, que sin duda debió ser muy grosero y tosco ó de mala calidad. Esto sirvió de principio á los observadores para tratar de perfeccionar en lo posible, lo que la casualidad habia puesto delante de sus ojos.

No obstante lo referido, el vidrio parece ser mucho mas antiguo que este naturalista opinaba; pues los traductores y comentaristas de los libros santos mencionan muchas veces las palabras *pedra preciosa, piedra trasparente, cristal, espejo, diamante, vidrio diáfano*, etc. y facilmente se concibe que no sería desconocido para ellos, aunque en realidad no tuviese la transparencia y perfeccion que debió, como todas las demás invenciones, recibir progresivamente.

Aristófanes se cree que fué el primero que empleó la palabra griega que nosotros traducimos por vidrio, en una de sus composiciones dramáticas. En ella introduce á un tal *Strepisades*, que se burla de Sócrates, y enseña un método nuevo de pagar las deudas antiguas, poniendo entre el sol y el billete del crédito una piedra trasparente, que quemaría el documento.

El mismo aristóteles propone dos problemas sobre el vidrio. El primero dice:—¿por qué vemos al través del vidrio?—El segundo es:—¿por qué el vidrio no puede doblarse?—Estos dos problemas son uno de los monumentos mas antiguos que tenemos de la existencia de dicha materia.

Opinan muchos, y con bastante probabilidad, que el vidrio debe ser tan antiguo como los hornos de cocer ladrillos y utensilios de alfarería; porque es muy difícil, que en estos objetos no aparezcan algunos sitios vitificados por la accion del fuego.

Muy útil y ventajoso sería, que los hombres se dedicasen ó ejercitasen por medio de estímulos en semejantes problemas, y acaso la emulacion daría prodigiosos resultados. No hay ciencia ó arte que no los tenga parecidos. La Mecánica se ocupa del movimiento continuo: La Geometría, de la cuadratura del círculo: la Química, de la piedra filosofal: la Medicina del remedio universal: la Vidriería, de hacer el vidrio maleable, y la imitacion de piedras preciosas, etc.

Por desgracia los que trabajan en esta última arte son ordinariamente poco instruidos; y careciendo hasta de los pri-

meros elementos de las ciencia, no pueden resolver semejantes problemas; pero sin embargo de su poca ilustracion, la sociedad debe mucho á sus trabajos y observaciones particulares. Los grandes sabios se guardan muy bien de gastar el tiempo en semejantes descubrimientos, para ellos tan vanos como fútiles.

Bien sabido es, que el vidrio maleable ha ocupado á muchos en busca de su solucion; pero aunque no hayan conseguido el resultado, ha dado ocasion al descubrimiento de los vidrios metálicos, de los de color y de los esmaltes, que son especies distintas de vitrificacion.

Plinio el naturalista dice, que en tiempo del emperador Tiberio corrió la noticia de que un hombre habia encontrado el secreto de hacer el vidrio maleable. Petronio entra en mas detalles y refiere, que un obrero hizo una botella que no estaba sujeta á quebrarse: la presentó á Tiberio y para probar su aserto, la arrojó contra el suelo: el golpe la abolló, como si hubiera sido un vaso de metal, y el artista la volvió su primitiva forma á golpe de martillo. El Emperador sorprendido le preguntó si alguno sabia aquel secreto, y contestándole que él al menos no se lo habia referido á nadie, el mandó cortar la cabeza, porque creia, que si dicho secreto se divulgaba, los metales perderian bien pronto su valor. Plinio dá esta noticia como generalmente esparcida, pero sin que el hecho de la verdad estuviese bien probado. Así es que este escritor dice solamente que se le quitó al artista los medios de poder trabajar en su pretendido secreto.

Haudicquer de Blancour dice en su arte de la vidriería, que un particular encontró el mismo secreto y que á presencia del cardenal de Richelieu volvió á su primer estado los trozos de una estatua de cristal, que con toda intencion habia dejado caer á los pies de su Eminencia. La recompensa de la invencion de este artista, fué la pérdida de su libertad.

Es de creer, que en tiempo de Plinio el vidrio fuese mas quebradizo que lo es ahora; que no era susceptible de ninguna flexibilidad, y por consiguiente fragil en demasia. Perfeccionando el vidrio se le vé adquirir una flexibilidad bastante considerable, y esto es lo que ha dado lugar á pensar, que trabajándole mas y mas se conseguiría hacerle maleable, dándole la ductilidad de los metales. Pero la ductilidad y flexibilidad son cosas bien distintas, y es difícil creer que puedan reunirse en un cuerpo propiedades tan opuestas como son la transparencia y la maleabilidad. La transparencia del vidrio proviene del arreglo de las partes que le componen, así como tambien de la pequeña cantidad que tiene de flogístico. Los metales por el contrario deben su opacidad y su ductilidad á este principio flogístico; porque á medida que se les priva de este principio inflamable van perdiendo mas y mas la opacidad y la ductilidad.

El problema sobre las piedras preciosas artificiales no ha metido menos ruido. Raimundo Lulle pretendía poseer este secreto. Hoy dia ya ve todo el mun-

do el estado á que ha llegado este ramo de la industria, haciendo cosas admirables que sorprenden y engañan muchas veces á personas inteligentes en la materia.

Por lo que acabamos de esponer se infiere, que el vidrio parece ser de una remota antigüedad; pero la perfeccion de esta preciosa materia es debida á los modernos. La naturaleza para ponernos al abrigo de las injurias del aire sin privarnos de la luz, nos abastece de selenito ó yeso espejuelo, sulfato de cal, producto salino de la conbinacion del ácido sulfúrico con la cal, del cual son abundantes las canteras en todas partes bajo formas sumamente variadas; y el talco, que tiene como el anterior la transparencia del vidrio, y por largo tiempo fueron empleados en lugar de este.

El cristal de roca, que es un vidrio natural formado por la cristalización hubiera podido reemplazar al vidrio artificial y aun con ventaja; pero además que los grandes pedazos de una belleza pasable son muy raros, es tan duro que no se le puede trabajar sino con mucha dificultad: así es, que cuando mas, no podia servir mas que como un modelo, que la naturaleza presentaba al hombre para su imitacion.

El papel dado de aceite adquiere una semi transparencia y hace y ha hecho el oficio del vidrio en las habitaciones en que basta una luz escasa: mas esta invencion, como se vé, es posterior al papel, y jamás puede reemplazar al anterior con igual ventaja.

A. CABRACAN.

El Banco nacional, que ha dado en calificarse con el apodo de *inglés*, está siendo objeto de una polémica muy animada, combatiéndosele duramente, tanto por el fondo del proyecto, como por los accesorios de que aparece revestido. La cuestion ha venido á hacerse política, y en ese concepto nos abstenemos de tocarla. En cuanto económica—diremos francamente—que los bancos privilegiados son contrarios á los buenos principios, y el mal que uno haya causado por la irresistible tendencia del monopolio, no se subsana añadiendo otro dotado de iguales condiciones:—que se tuerce el caracter de los bancos, como instituciones de crédito, en cuanto se convierten en prestamistas y negociadores con los gobiernos:—que los males de la circulacion de valores fiduciarios, cuando se dejan sentir como entre nosotros, no se curan aumentando desconsiderablemente la suma de esos valores;—y que la prohibicion de tomar parte en el consejo y administracion de los bancos privilegiados los extranjeros, consignada hasta ahora en nuestras leyes, es digna de no ser desatendida.

## NOTICIAS GENERALES.

La Correspondencia dice lo siguiente:  
 «El Gobierno ha recibido hoy un despacho telegráfico fechado en la Coruña, en el cual se anuncia, con referencia á un suplemento de *La España* de Buenos-Aires, suplemento recibido por el cónsul de Buenos-Aires en la Coruña, que ha sido

completamente destruida la flota chilo-pe-ruana, que los fuertes de Chiloe han sido arrasados y rescatada la *Covadonga*.

Esta noticia importantísima necesita, sin embargo, confirmacion, porque no se comprende bien el conducto por donde pueda haber venido á España. Sin embargo, hay quien explica la posibilidad de que algun cliper se haya encargado de traer directamente la noticia.

Deseamos se confirme.

En los Estados-Unidos se procede rápidamente á la reduccion del ejército al pié de paz. A principios de enero habia 123000 hombres sobre las armas: hoy no quedan en las filas del ejército mas de 47.200 hombres.

Varios municipios y diputaciones han representado á las Cortes, pidiendo que se reforme la actual ley de reemplazos, en el sentido de que sirva de base para la quinta el número de mozos existentes en el año en que esta se verifique, y no los mozos sortecables del año anterior.

Correspondencias de Florencia dicen que ante la inmensa baja de los fondos italianos, el gobierno y la Cámara han comprendido la necesidad de unirse estrechamente en la cuestion de Hacienda. Alarmaba, sin embargo, vivamente la actitud de la Prusia, la que, despues de las concesiones que parece dispuesta á hacer á los elementos democráticos de Alemania, está muy cerca de una alianza con la Italia. El viaje del príncipe, Adalberto de Prusia, que ha estado en Génova y en Liorna, desde donde ha debido pasar á la residencia de Victor Manuel, se considera como un nuevo sintoma de las estrechas relaciones existentes hoy entre Florencia y Berlin. La guerra contra el Austria se considera aplazada pero nada mas, deseando la Prusia, como la Italia, poner á aquella en situacion de ser la agresora, como en 1859, para captarse las simpatias y tal vez el apoyo mismo de la Francia.

Ha llegado á Paris monseñor de Mero-de, que habita el palacio de su hermano el conde de Montalembert. Se supone que este viaje no es extraño á la cuestion de Roma.

Dice *La Política*, periódico de Madrid: «Recibimos noticias del Pacifico traídas por el último vapor inglés procedente de las costas de Chile.

Las fragatas *Numancia* y *Blanca* salieron de Valparaiso el 18 de Febrero y con rumbo al archipiélago de Chiloe. En Valparaiso quedaron los buques *Villa de Madrid*, *Marqués de la Victoria*, *Resolucion* etc. y el día 1.º de Marzo próximo pasado aun no se habia recibido noticia alguna de los buques *Numancia* y *Blanca*, que debieron estar de vuelta en Valparaiso del 7 al 10 de dicho mes. No ocurría otra novedad. Los buques surtos en Valparaiso no eran molestados de día, y de noche habian adoptado la precaucion de establecer, como ronda de vigilancia, dos lanchas armadas por cada buque con el objeto de impedir que los chilenos sorprendiesen con torpedos, ó de otro modo á nuestra escuadra.

Los diarios ingleses dan noticias de los dos buques de guerra peruanos *Huascar* é *Independencia* de que tanto se ocupa la prensa europea. Sabido es que los dos buques fondearon, al salir de los astilleros ingleses, en el Escalda y el puerto de Brest. De este punto salieron para la isla de Madera, á donde llegaron despues de una rápida navegacion. Enseguida cruzaron el Atlántico, y dieron fondo el 17 de Marzo en la isla de San Vicente, y debian salir al día siguiente. Ocho dias antes de la llegada á S. Vicente del *Huascar* y de la *Independencia*, dos fragatas españolas se

habian provisto de carbon en el mismo puerto y se habian dirigido á Rio Janeiro, en donde deben hacer tambien escala los buques peruanos antes de entrar en el Pacifico.

Segun noticias de Méjico del 12 de Marzo, parece que han sido descubiertos los autores del atentado cometido contra los individuos de la embajada belga, y que tres de los culpables fueron arrestados el día 11 en la misma capital. Las indicaciones para llegar al descubrimiento de la verdad, han sido suministradas, segun se dice, por dos individuos hechos prisioneros algunos dias antes en un combate dado por las tropas francesas, cuyos individuos habian sido conducidos á las cárceles de Puebla.—Se asegura que resulta, ademas de sus revelaciones, que los principales gefes de la partida están en inteligencia con otros de la ciudad de Méjico, y que saben perfectamente cuanto ocurre en dicha ciudad.

El 14 presentó el Sr. Moyano en el Congreso de diputados una proposicion encaminada á que el ministro de Hacienda, dé esplicaciones categóricas y terminantes sobre varias preguntas que le dirigió en la sesion del sábado.

Un periódico que se supone bien informado anuncia que, si bien el Gabinete no presentará á las Cortes un proyecto reconociendo los certificados de cupones, muy en breve surgirá de varios diputados que apoyan al ministerio una proposicion de ley en este sentido. Añade que esto, y el aumento en la dotacion de las deudas amortizables, está intimamente enlazado con el proyecto del Banco nacional é hipotecario y con los planes de Hacienda.

Uno de estos días publicará la *Gaceta* el nombramiento del Sr. D. Antonio Gonzalez para la vicepresidencia del Consejo de Estado.

La crisis que atraviesa el Banco de Cádiz es tan dolorosa que se teme una catástrofe; asegurándose por algunos que ha ocurrido ya.

Creemos digno de elogio, dice un periódico de Cádiz, el comportamiento, de los guardias marinas de la dotacion del bergantín *Galiano*, de estacion en Montevideo, que al saber la desgracia de la *Covadonga*, solicitaron de sus jefes (a pesar de hacer mas de dos años que están prestando sus servicios fuera de la Peninsula) el permiso de ir á unirse con sus compañeros de la escuadra del Pacifico. El Sr. D. Victoriano Sanchez, jefe de la estacion naval de España en el Rio de la Plata, aprobando este acto de pundonor militar, les habia dado su palabra de que tan luego como llegase la fragata *Almansa* se traspasarían á este buque, como así se efectuó.

Segun una carta que desde Tetuan dirigen á *La Lealtad*, no han sido 200,000 rs., sino 320,000 rs. los que se han estraviado de la suma que venia á España, procedente de Marruecos, como parte de pago de la indemnizacion de la guerra de Africa.

Dico un despacho de San Petersburgo que un desconocido descargó un pistoletazo sobre el czar, sin que recibiese esto el menor daño.

Inmediatamente fué preso un polaco, a quien se supone autor del atentado.

Está proclamado ya soberano de la Rumania el príncipe Carlos Hohenzollern, que nació en 1839 y es hijo del que fué

presidente del Consejo del primer ministerio liberal de Guillermo I de Prusia.

Las noticias de Alemania toman decididamente un carácter pacífico. La Sajonia y la Baviera, marchando de acuerdo, se esfuerzan para impedir todo conflicto entre la Prusia y el Austria, haciendo que ambas Potencias acepten el fallo de la Dieta federal. El Austria propone á la Prusia un desarme simultáneo; y al propio tiempo se asegura que el Gabinete de las Tullerías ha desechado hasta la propuesta de una rectificacion de sus fronteras del Rhin con que la Prusia habria deseado atraer á la Francia á su alianza. Se atribuyen, por el contrario, á Napoleon III los consejos que habrian aplazado cuando menos la conclusion de la alianza ofensiva y defensiva entre la Prusia y la Italia.

El culto y distinguido vecindario de Oporto, que tan cordial hospitalidad ha dispensado á nuestros compatriotas emigrados por los sucesos del 3 de enero, les acaba de otorgar una nueva prueba de su cariño.

Dispuesta una funcion teatral á beneficio de nuestros soldados, se apresuró á llenar la sala, disputándose las localidades, que se pagaron á subidos precios. Agradecidos los españoles, dirigieron á los habitantes de Oporto una sentida manifestacion en testimonio de gratitud, de la cual copiamos los siguientes párrafos:

«Los emigrados españoles residentes en Oporto, á nombre de todos los demas compañeros de infortunio que se hallan en este hospitalario pais, significan de la manera más ostensible su reconocimiento y gratitud á los habitantes de la nacion en general, y á los de esta libre, noble y humanitaria ciudad en particular, por los muchos favores que les ha dispensado y les está dispensando cada día; siendo una prueba indudable de que los pueblos regidos por instituciones verdaderamente liberales, saben ser benéficos y hermanos de los que sufren defendiendo sus ideas.

Los que suscriben siempre recordarán con indelible fruicion todo cuanto en su obsequio se ha hecho, y cuando tengan la satisfaccion de volver ó su querida patria, harán público que el pueblo portugués es digno del renombre que justamente goza en toda Europa como pueblo hospitalario, humanitario y honrado.

Reciban todos colectivamente el más sincero reconocimiento, y en especial esta noche los apreciables individuos de la Sociedad Dramática de Curiosos, y las personas que con tan loables sentimientos contribuyeron á la realizacion de esta fiesta, promovida con tan generoso objeto.

España, cuyo pueblo es tan agradecido, sabrá conservar siempre el recuerdo de las bondades dispensadas por este pueblo, su hermano, á sus hijos expatriados.

A todos envian su afectuoso saludo.—  
*Los emigrados españoles.*

Oporto, 10 de abril de 1866.»

## GACETILLA.

**Buen viage.** Así se lo deseamos, con el mejor éxito en sus gestiones, á la Comision que salió ayer tarde para Madrid con el objeto de promover por cuantos medios se hallen á su alcance el sostenimiento de la Universidad, cuya existencia nos cuesta trabajo creer que se halle amenazada. ¡Tan poco justificable nos parece un golpe de ese género! Las razones que pueden alegarse en la defensa de aquella son incontestables, ya se considere el asunto bajo el punto de vista histórico, ya bajo el de economía de gastos, ó bajo el de conveniencia para la instruccion pública: y en verdad que si algo procede con arreglo á esas ra-

zones será el fomento, el ensanche de las enseñanzas, volviendo á la escuela Salomón. Madrid hay muchos altos personajes que deben interesarse por la Universidad, auxiliando en sus trabajos á la comision, compuesta de los Sres. D. Gregorio Perea y D. Mariano Caceres, por la Diputación provincial; Don Telesforo Oliva y Don Blas Perez Garcia, por el Ayuntamiento de Catedral; y D. Ramon Losada, por la Universidad.

**El Album de las familias.** revista semanal de literatura, artes, ciencias é industrias, que se publica en la imprenta de la Academia tipográfica dirigida por la Srta. Javiera Morales, adquiere día en día mas popularidad por sus buenos y multiplicados artículos; recomendamos eficazmente su lectura, en la que hallarán instruccion y recreo.

**Tomemos á la vista el primer número del periódico *La Tipografía*,** que así por su excelente pensamiento como por el buen papel, buenos caracteres y esmerada impresion, se recomienda á todos los amantes de la imprenta. Su aparicion llena un vacío que la época presente reclama entre nosotros que no hemos elevado esta industria á la altura de otras naciones, proporcionando á los que á ella se dedican la instruccion que deben tener, muy principalmente á los cajistas.

Recomendamos por lo tanto su adquisicion, en la seguridad de que los que se dedican al arte tipográfico lograrán con su lectura provechosos adelantos.

**Magnetismo rapante.** No se dirá que la ciencia no tiene aplicacion en el día: los ladrones en Londres han empezado á usar unos pequeños aparatos electro-magnéticos, mediante los que privan de movimiento instantáneamente á su victima por espacio de unos minutos, durante los que tienen tiempo de dejarla en pelota, sin que tenga noticia de la operacion.

**Cayó enfermo en Madrid** un maestro sastre, y creyendo que se moría, le dijo á su hijo:

—Mira, Pepe, no hurtes jamás cosa alguna, porque has de saber que ahora mismo me está enseñando el diablo todos los pedazos de tela que he hurtado.

—Padre mio, yo os prometo que no hurtaré, contestó el hijo aterrado con las palabras del padre.

Quiso Dios que el sastre mejorase, y como á poco tiempo estuviese cortando una capa de un parroquiano, tomó un gran pedazo de paño y dijo Pepe.

—Padre, ¿no tiene V. presente que al tiempo de morir se lo enseñará el diablo, y le amenazara con él como la otra vez?

¡Bah, bah! hijo mio: has de saber que, de ese color no me enseñó ninguno.

**Gran periódico.** *La Tribune*, periódico de New York, repartió en 1.º de enero á sus socios propietarios la cantidad de 50000 duros como utilidades correspondientes á los últimos cuatro meses. *La Tribune* se fundó con un capital de 100.000 duros, y representa hoy día 500.000 en edificios y maquinarias.

Lo mismo sucede aquí.

**Nuevo método de vacunacion.** El doctor Severini, segun un periódico de medicina, ha experimentado una nueva forma de vacunacion, practicándola del siguiente modo.

Toma virus procedente de la vaca, y le luyéndole en 20 partes del líquido, hace con él píldoras muy pequeñas, administrando nueve en tres dosis diarias por espacio de seis ú ocho dias consecutivos. Parece que al cabo de este tiempo experimenta el niño una ligera fiebre, y presenta una erupcion vacino-variólica muy discreta que se seca y disipa en pocos dias.

**Congreso médico.** La comision organizadora del Congreso médico ordinario que ha de celebrarse en setiembre próximo, acordó en su reunion del lunes último dar principio á la lista de inscripcion de las personas que hayan de tomar parte en los debates ó deseen paticipar del derecho de recibir las actas en la conferencia. Segun los datos que ya se tienen, el Congreso

de estar muy animado. El doctor Toca está encargado del discurso inaugural, y el secretario señor Luque de la Memoria correspondiente.

Por el Sr. Rector de este distrito universitario se han hecho ultimamente los siguientes nombramientos de maestros de uno y otro sexo para las escuelas que se espesan.

**Provincia de Avila.**  
D. Pablo Velazquez Martin, para Gemuno; D. José Garcia Lopez, para Tornadizos; D. José Coca Garzon, para Bercial, todas con 200 escudos de dotacion.—D. Joaquin Galan y Galan, para Colilla, con 100.—Doña Teresa Sanchez Rodriguez, para Gilbaena; Doña Margarita Hernandez Sanchez, para Serranillos, con 166 escudos 600 milésimas cada una.

**Provincia de Salamanca.**  
D. Feliciano Garcia Maillo, para Fuentes de Oñoro; D. Pedro Martin Zamora, para Sanchoyello; D. Juan Manuel Rodriguez para Valdefuentes; D. Bruno Montero, para Morille, con 250 escudos cada una.—D. Juan Hernandez Garcia, para Morasverdes, con 200 id.—D. Agapito Garcia, para Pajares, con 120 id.—D. Leon Casado, para Vega de Tiradas, con 140 id.—D. Eusebio Julian Borrado, para la Hoya, con 140 id.—D. Pedro Sanchez, para Palomares de Alba, con 100 id.—D. Simon Sanchez, para Caberbellosa, con 100 id.—Doña Adelina Rodio, para Villar de Gallimazo; Doña Genoveva Gonzalez, para Gallegos de Solmiron; Doña Casilda Hernandez Benito, para Nava de Bejar; Doña Maria Rubio, para Masneco; Doña Eduvigis Sanchez, para Sanjurjo; Doña Brígida Manchado, para Alamedilla; Doña Maria Lucia Guillen, para Parada de Arriba; Doña Julita Martin Benito, para Mata de Armuña; Doña Maria de los Remedios Sanchez, para Valdefuentes; Doña Rosalia Herrero y Jorje, para Calzada de Valdunciel, con 166 escudos 600 milésimas cada una.

No han sido provistas las de niñas de Sancelle y Macotera por no hallarse con condiciones legales las aspirantes a las mismas.

**Provincia de Zamora.**  
Han sido agraciados con las escuelas elementales completas de niños de Villalobos y Castrogonzalo, dotadas con 330 escudos anuales, en virtud de oposicion, D. Camilo Vicente Lopez y D. Manuel Maria Blanco Losada.

*Análisis de las aguas de la Fuente de Roldan hechas en el año 1844 por el Licenciado en Farmacia D. Felipe Vicente Caballero, profesor en Tamames.*

Persuadido de lo mucho que se ha introducido en la práctica medica el uso de las aguas minerales, ya interior ya exteriormente, hemos creído útil dar conocimiento a los profesores de aquella ciencia de las sulfurosas, que á un cuarto de legua al N. de aquella villa, brotan entre una roca de pizarra desnuda de toda vejetacion, por si creyesen, vista en conjunto su composicion, puedan sacar fruto para sus enfermas.

Antiguísimo es su nombre, conocido por el de aguas de la Fuente de Roldan; creen unos milagroso este manantial, contando debió su origen al paso por dicho sitio de uno de los siete pares de Francia, cuyo apellido lleva, que molestado por la sed, pegó con su espada sobre el banco de la roca que á la entrada de la fuente se ven sobre la pizarra figuradas las cuatro herraduras del caballo de aquel andante personaje, y en quinto hoyo, que dicen ser donde el animal puso la rodilla para beber. Otros, y los mas en número é instruccion, tienen por fabuloso este origen. Lo que si es cierto que dichas aguas han gozado de gran crédito, tanto que en algun tiempo vinieron á tomarlas de puntos muy distantes enfermos de todas las clases de la sociedad y á decir al Licenciado en Medicina Don Manuel Mendez y profesor de cirugía Don Manuel Cerezo conceptuados en el pais, que dadas ciertas circunstancias en los enfermos se podría sacar mucho fruto de su uso interno para afecciones del aparato genito urinario y otras, siendo ya conocidos sus buenos efectos en cierta clase de úlceras escrofulosas y tumores blancos. Estos resultados serian sin duda mas apreciables, beneficiando el manantial.

tial, de modo que se hiciese subir la temperatura para usarla en baños.

Estas aguas son áfanas, con hilachas blanquecinas, de olor a huebos podridos, sabor azufroso, y su temperatura de quince grados.

En su analisis, se ha encontrado. Gas ácido hidrosulfúrico, Gas ácido carbónico, sulfatos sódico y Cálcico, Carbonatos Cálcico y Férrico, algo de Cloruro Sódico y de residuo carbonoso.

Cuarenta y ocho granos de los copos blanquecinos que contiene el agua, han dado siete granos de azufre puro y lo restante carbonato de cal y óxido Férrico.

Tamames 16 de Abril de 1844.—Felipe Vicente Caballero.

**SONETO**

PARA UN ALBUM DEDICADO A CRISTOBAL COLON.

¡Envidiosa ambicion, tu frente humilla  
Dedicándola á Colon una memoria,  
Que en páginas brillantes de la historia  
Puro como el crisól su nombre brilla:  
El rumbo señaló á fragil berquilla  
Que alcanzó en el atlántico victoria,  
¡Ilustre Genovés, tuya es la gloria  
Y una fama inmortal para Castilla;  
¿Qué te importa que el piélago profundo  
Pretenda poner fin á tu existencia?  
¿Qué te importa el encono furibundo  
De enemigos que oponen resistencia?  
Descubriendo Colon un nuevo mundo  
La envidia sucumbió y triunfó la ciencia.

V. S.

**¡NO MAS ESCLAVITUD!**

¡Descanse en paz!... No turbe mi memoria  
De un tiempo que pasó la paz sagrada.  
Canten los vates en su eterna gloria  
Sobre la losa de su tumba helada.  
Sus actos juzgue la inflexible historia,  
Y ella aplauda ó consure despiadada;  
Nosotros que algun dia moriremos,  
La paz de los sepuleros respetemos.

Pero esa historia, juez inalterable,  
Ante el pasado tiempo se presenta  
De un mundo comercial y miserable,  
Cubierto de baldon, lleno de afrenta;  
Y esa historia imparcial, siempre in placable,  
Que sus virtudes y sus faltas cuenta,  
Si es que justa ha de ser, ha de escupirle  
En su arrugada frente y maldecirle.

La imbecil Roma, la insensata Atenas  
No son ya las ciudades que asombraron  
Por sus leyes, sus premios y sus penas,  
Ni por los grandes géneos que ostentaron:  
Que su gloria estrellóse en las cadenas  
Que esclavitud y sangre sugotaron...  
¡Sangre y esclavitud do quier vertieron...  
Sangre y esclavitud sus glorias fueron!

Y ellas que sus derechos proclamaban,  
Y ellas que sus derechos defendían,  
Y ellas que de ser libres blasonaban,  
Y por su independencia acometían...  
Ellas mismas, guerreras acometían,  
Y en dura esclavitud á otras sumían,  
Y á sus principios mismos nunca fieles,  
Con lágrimas regaban sus laureles:

¡La esclavitud!! Infame resultado  
De tiempos sin razon, tiempos malditos,  
Que el hombre de su origen apartado  
Sus impulsos fieros y precitos  
En vano vé al esclavo ensangrentado,  
En vano escucha del dolor los gritos;  
¿Qué importa al vencedor su amargo llanto  
Si él goza en su victoria mientras tanto?

Y el cautivado allí ó allí nacido  
Sin ley ni religion á que ampararse,  
A voluntad de un déspota rendido,  
Sin mas que á su deseo sugeterse;  
Es mal tratado ó muerto ó mal vendido,  
Sin personalidad considerarse.  
Y de su conturbamiento el débil fruto,  
Es como el hijo del silvestre bruto.

¿Y qué legislador remediaría  
Tan triste situacion, tan graves males?  
¿Ni quién, ni á quién las leyes propendría  
De universal rescate á los mortales!  
¡Un mártir que en el Gólgota moria.  
Un sábio de otras ciencias celestiales!  
Un mártir que su sangre derramaba,  
Y que al verterla libertad nos daba,

Con su sangre escribió en aquel madero,

Que vale tanto el pobre que es honrado,  
Como el alto y digno caballero  
Sobre un siglo metálico encumbrado.  
Que ni el noble es mas noble que el pechero.  
Ni otro el trabajador que el potentado.  
Que es en el hombre el mas inicuo crimen  
El de esos nobles que al plebeyo oprimen;

Y el feudalismo aquel de los caudillos,  
Que de otra edad el lustre oscurecieron  
Con sus duelos, sus horcas y cuchillos...  
Aquellos tiempos para siempre huyeron.  
Hundiéronse sus puentes, sus castillos,  
Sus altos torreones ya se hundieron;  
Y en sus vetustas ruinas acabaron  
Los fueros que otro tiempo disfrutaron.

¡Y nunca volverán!... Mas yo no canto  
Si conveniente ó nó fué su caída.  
Yo quiero que mi voz mitigue el llanto  
Que gente esclava, por su mal nacida  
Allende de los mares, en quebranto  
Maldice su existir, odia su vida;  
Y entre el dolor, las lágrimas que vierte,  
Esperan quien les dé mas dulce suerte.

Gloria eterna á Lincoln, cual fué la gloria  
De Herdonio y Espartaco en el pasado,  
Claribson y Benozet en nuestra historia.  
De sus nombres el lustre respetado  
Conserve el mundo entero en su memoria,  
Y el rol de las naciones admirado,  
Y el recto juicio de la edad futura,  
Ensalcen su hidalgua y su bravura.

Acabe de una vez la tiranía  
Y el forzoso trabajo de esa gente,  
Que en alas de la brisa nos envía  
Desde lejana tierra el lloro ardiente  
Que arranca de sus ojos la agonía.  
Y Dios maldiga... á todo el que consiente  
Entre hombre y hombre tan inícua trata  
Por un puñado de asquerosa plata.

¡No mas esclavitud!!! Que harto gimieron  
Sesenta siglos en trabajo duro;  
Si nunca el aire libre recibieron,  
El sol de libertad hoy vean puro.  
Acabe el largo tiempo en que sufrieron  
El látigo, el bozal, el cepo oscuro.  
¡No mas esclavitud.—No mas tiranos!  
¿Católicos no sois?... Pues sois hermanos.

RICARDO GIRON SEVERINI.

**REMITIDO.**

**DEL CHOCOLATE.**

La mezcla que resulta de la almendra de cacao tostado, del azucar y de algunos aromas forma la sustancia á la que se ha dado el nombre de Chocolate. Hasta el descubrimiento de America ese alimento delicado fué desconocido por los Europeos. Cuando los Españoles lo importaron con los procedimientos de su elaboracion en 1510, lo consideraban como una cosa tan preciosa que se reservaron largo tiempo el secreto de su fabricacion y que los bizarros guerreros tenían solos el privilegio de hacer uso de ello.

Con el tiempo el secreto se divulgó, el uso del chocolate se esparció por toda Europa, y se hizo tan general en España que los habitantes de este Reino consideran como una gran privacion la necesidad de pasar sin chocolate.

El que se hace en España es bueno, pero poco azucarado; en Italia tiene un sabor amargo por estar demasiado tostada la almendra del cacao; los Franceses lo prefieren mas dulce y ligeramente perfumado con vainilla, este perfume no le comunica, como se cree generalmente, un principio irritante, hace al contrario su digestion mas fácil. Lo que se vende bajo el nombre de chocolate de salud es una mezcla simple y pura de azucar y cacao.

La calidad de los granos de cacao influye considerablemente sobre la del chocolate, pero no es menos importante la manera de emplearlos.

Es necesario un tacto particular para verificar la turrefaccion, para mezclar en justas proporciones el azucar que entra en la composicion del chocolate y cuya

cantidad varia segun el aroma de las frutas. Es menester evitar la mezcla con esas dos sustancias de féculas, almendras pulverizadas, goma y otras materias que entran en la composicion de los chocolates de precios bajos ó falsificados.

Lejos de buscar una clase de Chocolate que se espese, es necesario al contrario rechazarla como conteniendo cuerpos, extraños; el grano del cacao contiene un aceite ó manteca de cacao y varios otros principios, pero nada de féculas. Además, el que compra chocolate bajo de 11 reales el medio kilogramo puede estar seguro de que no es caracas puro ni aun marañon puro; esas clases salen al menos por ese precio á los fabricantes. Hay que decir tambien que las féculas de arroz y de trigo no encierran principio dañino y que se pueden tomar sin peligro para la salud, chocolates ordinarios de los cuales son aquellas uno de los elementos; se deben rechazar solamente los chocolates que encierran sustancias terrosas almidon etc.

Se conoce el chocolate falsificado cuando despues de haberlo reducido en polvo y desleído en agua deja en el fondo del vaso un poso abundante de color de ladrillo. El buen chocolate no deja casi nada de poso; su rotura no es arenosa y deja en la boca, al derretirse algo de frescura. Algunas veces el chocolate tiene olor ó sabor grasso; eso sucede cuando lo han fabricado con almendras cuya manteca ha sido estraida y reemplazada por aceite de almendras dulce, sebo, etc. etc.

Entre los varios procedimientos introducidos en el arte culinario para la preparacion y cocedura del chocolate, el mejor es el que en los términos siguientes aconseja el muy nombrado Brillat-Sazarin: «para una jicara se toma onza y media, la que se hace disolver en agua á medida que esta vá calentándose, y se menea con una espátula de madera, despues de haber cocido un cuarto de hora se sirve caliente.» Hace unos cincuenta años, una monja Madame D'Arestel, decia al precitado, «cuando V. quiera tomar buen chocolate, hágalo el día antes en una cafetera de loza y déjelo en ella.»

En una de sus cartas, Madame de Sevigné, dice «anteayer he tomado chocolate para digerir mi comida á fin de cenar mejor, y ayer lo he tomado para alimentarme y ayunar hasta la noche: lo que encuentro gracioso en él, es que obra segun la intencion.

Si antaño sucedia tal por el chocolate simple, no estrañarán que mezclando al azucar y al cacao, salép de Persia, flor de Azahar, vainilla, etc. se den al chocolate las propiedades mas diversas. Así el chocolate analeptico con salep de Persia restablece las fuerzas descacidas y la gordura; el chocolate de Sokonusco, llamado de los enfermos, conviene á los estómogos mas débiles y tiene la propiedad de hacer digerir la leche á las personas que ordinariamente no la pueden soportar. Brillat Sazarin llama chocolate de los afligidos un chocolate con ambar que aconseja á todos aquellos «que hayan pasado trabajando una parte notable del tiempo destinado al sueño á todo hombre de talento que se sienta por casualidad algo bestia, á todo aquel á quien le parezca pesada la atmósfera, largo el tiempo, húmedo el aire, ó que esté perseguido por una idea fija...» El chocolate antiespasmódico, con leche de almendras, calma al contrario la agitacion.

Muchas son las clases de chocolate y sus propiedades así como los varios dulces y bombones en cuya base entra, y como generalmente los consumidores no se detienen en averiguar las cualidades de un artículo de tanto consumo, y que interesa á la salud, no parece inoportuno llamar la atencion acerca de ello.

J. D.

Editor responsable, Juan Sotillo.

Imprenta de Sebastian Cerezo, calle de la Rua, núm. 4.

# SECCION DE ANUNCIOS.

## VENTA DE BIENES NACIONALES.

Remates para el dia 26 de Mayo por la Escribania de D. Julian Pons.

Bienes del Estado.—Clero secular.—Rústicos.—Partido de Alba de Tórmes.—Casafranca.—Mayor cuantía.

Una yugada de labor procedente de la Fábrica de la Iglesia de Frades, que radica en término del distrito municipal del mismo pueblo, compuesta de las fincas siguientes: Un prado al sitio de la Puente, de cabida de 593 estadales de 2.ª calidad, este prado contiene 101 árboles de la clase de negrillos, útiles para aperos de carros y varios resalvos de la misma clase, y además se halla bien cerrado con pared de piedra: otro prado también cercado con pared de piedra al sitio de Roblesco, de cabida de 317 estadales de 2.ª calidad: Un herrenal cercado, al sitio de la Puente, de cabida de 34 estadales de 2.ª calidad: una cortina igualmente cercada de pared en union con otras fincas, al sitio de las Cortinas grandes, de cabida de 996 estadales de 2.ª calidad: se riega un año de dos: una tierra al Juncal, de cabida de 200 estadales de 2.ª y 3.ª calidad, se riega en parte cada un año de dos: otra que está posida á la Regadera del Juncal, cuya regadera la divide en la orilla del E., de cabida de 79 estadales de 2.ª calidad: otra al Rincon, de la cual se riega un pedazo en cada un año de dos, de cabida de 840 estadales de 2.ª y 3.ª calidad: otra que está por encima de la anterior, de cabida de 414 estadales de 2.ª calidad, tiene un pedazo de prado en el centro: otra á los Sahoces, de cabida de 425 estadales de 2.ª y 3.ª calidad: otra al Prado Grande, de cabida de 142 estadales de 3.ª calidad: otra á la Fuente de Arriba, de cabida de 718 estadales de 2.ª y 3.ª calidad, esta finca se riega en parte con el agua de la Fuente, advirtiendo que tanto esta como el sendero que conduce al Prado Pedro y Monreal, el cual divide esta tierra, y también la poza donde se acostumbra á lavar la ropa, no han sido comprendidos en la tasacion de esta finca, asimismo se advierte que las encinas que se contienen dentro de su perimetro son propiedad del Comun de vecinos, y por lo tanto no son objeto de este anuncio: otra que es linar y está en parte cercada de pared, al sitio de la Cañada, de cabida de 156 estadales de 2.ª y 3.ª calidad, se riega cada un año de dos: otra á la Cañada, de cabida de 443 estadales de 2.ª y 3.ª calidad, que se riega en parte: otra á la Carretera que la atraviesa, de cabida de 1480 estadales de 3.ª calidad con algo de 2.ª, tiene una zanja y además árboles de encinas que pertenecen al Comun de vecinos, y no se incluyen en esta tasacion: otra que es entrada en el término del Endrinal, de cabida de 292 estadales de 3.ª calidad, tiene rota la linde del S.; otra al Prado de las Encinas, de cabida de 262 estadales de 3.ª calidad, tiene encinas y robles que por pertenecer al Comun de vecinos no se incluyen en esta tasacion: otra á las Cerradas, de cabida de 455 estadales de 3.ª calidad, tiene encinas y robles cuyo valor no se ha tenido en cuenta por ser de la pertenencia del Comun de vecinos: otra al Matorral, de cabida 2096 estadales de 3.ª calidad, tiene dos heriales y una pequeña cárcaba: otra al Prado Feo, de cabida de 305 estadales de 3.ª calidad: otra al Santillan, que se riega en una pequeña parte, de cabida de 990 estadales de 3.ª calidad, la atraviesa en parte la rodera que conduce a los Linares de Santillan y tiene parte de erial: otra al Prado Feo, de cabida de 376 estadales de 2.ª y 3.ª calidad: otra al Prado Grande, de cabida de 938 estadales de 2.ª y 3.ª calidad: otra á la Toma del Agua, de cabida de 594 estadales de 3.ª calidad, tiene en parte rota la linde del S.: otra á la Fuente de la Mentira, de cabida de 653 estadales de 3.ª calidad, tiene algunos robles que por no ser de la pertenencia de la tierra se ha escluido su valor del de la tasacion: otra á la Cinta, de cabida de 413 estadales de 3.ª calidad, tiene algunos árboles que por no pertenecer á la tierra se ha escluido su valor del de esta tasacion: y finalmente otra que está inculta, al sitio del Toso de Martin Fabayo, cuyas lindes están borradas, de cabida segun cálculo de 200 estadales de 3.ª calidad, tiene algunos árboles que por no pertenecer á la tierra se ha escluido su valor del de esta tasacion. Esta arrendada á Juan Alonso Varillas, hasta el 15 de Agosto de 1868, cuyo contrato vencerá en igual día del corriente año, de conformidad con lo prevenido en la Ley de 25 de Abril de 1856, en la cantidad de 112 escudos anuales y además las contribuciones por cuya espresada suma se ha capitalizado en 2520 escudos, ha sido tasada en 110 escudos en renta y en 2750 escudos ó sean 27,500 rs. en venta que servirán de tipo para la subasta.

Navarredonda de Salvatierra.

Una yugada de labor procedente de la Fábrica de la Iglesia de S. Juan de Alba de Tórmes, que radica en término del distrito municipal de Navarredonda de Salvatierra, compuesta de las fincas siguientes: Una tierra al sitio de las Riejas, de cabida de 688 estadales de 3.ª calidad regular ó inferior: tiene alguna parte con mata baja de roble, otra titulada la Cortina Gallega, de cabida de 670 estadales de 3.ª calidad, tiene mata baja de roble y se halla por tierra la piedra de su cerca: otra denominada Cortina, por cima del Toril de la Fuente Santa, que se halla de posido, de cabida de 960 estadales de 3.ª calidad: otra á la Ladera de la Peña de la Cruz, de cabida de 667 estadales de 2.ª calidad inferior, tiene alguna mata baja de roble: otra á la Engarilla de la Iglesia, de cabida de 218 estadales de 2.ª calidad inferior: otra que se titula la Cerrada, de cabida de 1390 estadales de 1.ª y 2.ª calidad: otra llamada la Mostrenca, al Carril del Monte, de cabida de 790 estadales de 2.ª calidad inferior, la divide el carril del monte: otra al camino del Endrinal para Salamanca, de cabida de 890 estadales de 3.ª calidad, esta tierra se halla en cultivo y posida con mata de roble: otra á la Ladera del Corral de Concejo, de cabida de 793 estadales de 3.ª calidad, tiene parte sin cultivo y mata baja de roble: otra al Valle del Pozo, de cabida de 480 estadales de 2.ª calidad, tiene un desagüadero: otra titulada el Carnero, de cabida de 480 estadales de 2.ª calidad inferior, tiene un pedazo de prado: otra denominada la Borrega, de cabida de 630 estadales de 3.ª calidad, tiene pedazos de posido con mata baja de roble: otra titulada el Maton de Peña Grande, de cabida de 250 estadales de 3.ª calidad, casi toda esta tierra se halla poblada de mata baja de roble: otra que es cortina y se titula la de la Renta, al sitio de la calle del Endrino, de cabida de 174 estadales de 2.ª y 3.ª calidad, está cercada de pared de piedra: un prado titulado el Horcon, poblado de mata baja de roble, fresno, zarza y espino, cercado de pared de piedra, de cabida de 1427 estadales de 2.ª y 3.ª calidad: otro id. junto al Corral del Concejo y Egido del pueblo, de cabida de 708 estadales de 2.ª calidad, está poblado de mata baja de roble, espino y zarza, tiene además 5 robles y cercado de piedra y zarza: otro id. y rompido, titulado de la Fuente, de cabida de 441 estadales de 1.ª y 2.ª calidad, contiene esta tierra 98 árboles de la clase de negrillos, de los que 40 son resalvos y los 58 restantes se hallan útiles para aperos de la labor y carro, está además cercado: otro id. denominado de los Blancos, de cabida de 510 estadales de segunda calidad, está cercado de piedra y contiene 2 álamos blancos: y finalmente una tierra que está posida, con 19 encinas que pertenecen al Comun de vecinos, y por lo que no se ha incluido su valor en el de la tierra, al sitio de Valdegomar, de cabida de 904 estadales de tercera calidad. Está arrendada á Bernardo Sanchez en union con una casa y pajar de igual procedencia hasta el 15 de Agosto de 1868, cuyo contrato vencerá en igual día del corriente año de conformidad con lo prevenido en la Ley de 25 de Abril de 1856 en la cantidad de 89 escudos anuales y además las contribuciones, ha sido tasada en 2235 escudos en venta y en 89,400 escudos en renta, por la que se ha capitalizado en 2011,500 escudos en virtud servirán de tipo para la subasta los 2235 escudos ó sean 22,350 rs. de la tasacion.

En el Almacén de frutos coloniales titulado *Los Andaluces*, calle de Juan del Rey, se acaba de recibir una partida de fideos finos blancos y amarillos, de una de las mejores fábricas de Sevilla, los que se esponderán á 24 cuartos libra y por cajones de una arroba á 60 rs.

También se ha recibido una partida de Dátiles de Berbería, Tetuan, que se esponderán á 8 rs. libra. 2

## LA ESCLAVITUD

Y

## EL SENOR FERRER DE COUYO,

POR

D. FERMIN HERNANDEZ IGLESIAS,

con un prólogo de

D. JULIAN SANCHEZ RUANO.

Precio, 4 rs. en toda España y 3 y medio para los suscritores al Adelante, 8 rs. en Ultramar.—Se vende en esta Ciudad, calle del Jesus, núm. 7.—Y en la imprenta de D. Sebastian Cerezo, Rua, 4.

## OBRAS EN VENTA.

En la Administracion de este periódico, calle de la Rua, núm. 4, se hallan de venta las siguientes obras.

Manual de la organizacion y atribuciones municipales, ó guia teórico-práctica de Alcaldes y Ayuntamientos; comprende la ley de 8 de Enero de 1845 y el reglamento de 16 de Setiembre, con notas y comentarios, y además un apéndice á la ley y reglamento sobre las disposiciones vigentes acerca de presupuestos, cuentas municipales y pósitos. Un tomo en 4.º mayor, letra compacta, encuadernado á la holandesa, 16 rs.

Manual de las faltas ó tratado de atribuciones gubernativas y judiciales, por el Ilmo. Sr. D. Emilio Cánovas del Castillo. Tratado completo de la instruccion de primeras diligencias criminales y de los procedimientos en los Juzgados de paz, con formularios de expedientes, arancel de derechos por costas en las Alcaldías y Juzgados, por informaciones posesorias y demás asuntos en que actúen los Secretarios, sean ó no notarios, seguida de un diccionario por orden alfabético de todas las faltas ó infracciones que están penadas por las leyes y reglamentos, indicando la forma del juicio en que deben penarse. Un tomo en 4.º menor, 20 rs.

Manual completo de policía urbana y construcciones civiles, obra utilísima para los Gobernadores, oficiales de Administracion local, Alcaldes, Ayuntamientos, Ingenieros civiles, Arquitectos, maestros de obras y en general para todos los propietarios de fincas urbanas. Dicha obra es una completa recopilacion de toda la legislacion relativa al ornato, comodidad y salubridad de las poblaciones, formacion de planos, alineacion y rotulacion de calles, altura de casas, numeracion de manzanas y construccion de edificios públicos, seguida de un proyecto de ordenanzas municipales sobre todos los ramos. Un tomo en 4.º mayor encuadernado á la holandesa con 357 páginas, 16 rs.

También se vende toda clase de impresos ó modelacion para los Ayuntamientos.

## LUCILINA DE SUPERIOR CALIDAD.

Se vende á 19 cuartos cuartillo en la botica de la calle de la Trinidad de esta ciudad.

El dia 7 de Mayo próximo á las 11 de su mañana, tendrá lugar en los estrados del Juzgado de primera instancia de esta Ciudad y por la Escribania de D. Celedonio Miguel Gomez, la subasta pública para la venta de las fincas que se pasan á describir, pertenecientes á la Testamentaria del finado Rafael Freigero, advirtiéndose no se admitirá postura que no cubra el importe de la tasacion.

FINCAS.

Rs. vn.

1.ª Una casa en el casco de esta Ciudad plazuela de S. Julian portales de la Alberca, núm. 28 (de nueva construccion), que linda al Naciente con dicha plazuela, M. casa de D. Angel Calama, P. con otra que fué de D. Fernando Tavernero y N. con otra de D. Benito Verdejo, tasada en 16,245

2.ª Otra casa en el casco de esta Ciudad calle de la Carcel Nueva, núm. 64 construida de nueva planta, que linda por Naciente con di-

cha calle, M. con casa que fué de Rafael Freigero, P. con otra de D. Juan Piñuela y N. con la calle Ronda de Sancti Spiritus y ocupa una superficie de 53 metros, valuada en 9,730

3.ª Una yugada de tierra radicante en el término de Martín del Rio, que el finado adquirió de la Nacion, como procedente del beneficio curado de dicho pueblo y se halla tasada en 11,570

4.ª Y últimamente la mitad de una Huerta y casa, proindiviso en el casco de esta ciudad y sitio titulado las Piñuelas de S. Blas que el finado adquirió de la Nacion en union de D. Luis Isidro como procedente del colegio de los Angeles de esta misma ciudad, tiene pozo y noria para el riego, con una superficie de 49 areas y está valuada dicha mitad en 4,371.50

41,917.50

## AVISO INTERESANTE.

Se vende agua lucilina, ó sea aceite mineral refinado é inmejorable, á 19 cuartos cuartillo, Lonja de la cárcel anti-gua, núm. 5, tienda de cristales y cuadros de Martin y Carnero.